

Nur so fort 57.

# 5 Kreuzer täglich.

Es ist schmerzlich einem Armen fünf Kreuzer täglich abzuziehen. Wenn nun auch diese fünf Kreuzer der vierte Theil seines Verdienstes sind, und der Verlierende um den vierten Theil schlechter leben muß, so werden diese fünf Kreuzer zu einem Sündenersparniß, und die Maßregel stellt sich als unverantwortlich heraus. —

Beleuchten wir den Betrag der Ersparnisse bei allenfalls Sechstausend Arbeiterinnen, welche bei diesem Abzug ins Mitleiden gezogen wurden, beträgt dieß täglich fünfhundert — monatlich fünfzehntausend, jährlich beiläufig Einmalhundert Achtzig Tausend Gulden C.M. oder den Zinsenbetrag einer Staatsschuld von beiläufig vier Millionen.

Gleichgültig ist dieser in den radicalen Blättern so gering angeschlagene Betrag nicht, gleichgültig kann es den Steuerpflichtigen nicht sein, die Zinsen für vier Millionen aufs Neue beizusteuern, oder den Betrag für Staatsarbeiten durch Jahre zu entrichten, welche unter der Taglohn-Manipulation nicht nur ins Lange gezogen, als schwere Last ihn drücken müssen, sondern auch den Klaren, auf bedauerliche Erfahrung begründeten Thatbestand herausstellen, daß nichts gearbeitet wurde. — Allein das Ersparniß war dabei am wenigsten beabsichtigt, die unterschobenen Gründe, durch Accord-Arbeit Arbeit zu erzielen — die Fauleren auszufordern, den Fabriken Arbeiter zu übermitteln, und all' das Angeführte wird wohl als Ursache des Abzuges angegeben und von Manchen auch geglaubt, indessen sind andere Ansichten, die sich richtiger herausstellen.

Conflict zwischen den Arbeitern und der Garde war voraus als bestimmt anzunehmen, und zwar aus den gerechtesten Gründen. Die Hoffnung, daß die Legion sich einmengen werde, schwebte zwischen pro und contra; — aber der Einfluß des Sicherheits-Ausschusses war gewiß. Die Folge zeigte sich bald — seine Auflösung erfolgte, sein Wirken erstarrte; und trotz aller Verwirrung der Böpfe, starb er eines seligen Endes.

Lassen wir alle daraus entspringenden Resultate einstweilen unbeleuchtet, die Folgen des Abzuges vom Sicherheits-Ausschuß und der fünf Kreuzer werden sich von selbst dem beurtheilenden Wien herausstellen; — aber ohne die Armen um diesen Betrag zu schmälern, hätte man berechnen können, daß für 180.000 fl. C.M., also für den Betrag eines Jahres — ohne Blut, ohne Aufregung ohne Gelegenheit die Folgen benützen zu lassen, Etwas Zweckmäßigeres hätte erreicht werden können.

Mit 5, 10, 15 Gulden hätte man einen namhaften Theil entfernen, nach Hause schicken, und zur Fortsetzung seines Gewerbes theiligen können; man hätte mit diesem Betrag auf Jahre Ruhe, Vertrauen, Dankbarkeit sich verschaffen können, man hätte Familien, die zur Schaufel greifen mußten, zur Betreibung der früheren Beschäftigung veranlaßt; man hätte das Opfer in Seegen, statt Fluch verwandelt, und eine Schmach der Residenz erspart; die scheußlichen Wähler paralysirt, und die Tendenz der Todtenfeier, der Zusammenkünfte, der Aufregung im voraus beseitigt.

